

**Zeitschrift:** Schweizerische Militärzeitschrift  
**Band:** 16 (1850)

**Artikel:** Einige Fragen in Betreff der zukünftigen Stellung des eidgenössischen Oberkriegskommissärs

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-91818>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Einige Fragen in Betreff der zukünftigen Stellung des eidgenössischen Oberstkriegskommissärs.

---

Das Bundesblatt vom Dezember 1849 enthielt die Ausschreibung der Stelle eines eidgenössischen Oberstkriegskommissärs, mit Anzeige der fixen Besoldung von L. 2400. Weiter enthielt diese Anzeige keine Bedingungen über die Requisite dieser Stelle. — Wir fragen daher: ist in dieser neuen Beamtung die bisherige Stelle des eidgenössischen Oberstkriegskommissärs als ein integrierender Theil des eidgenössischen Generalstabes und Chef des gesamten Verwaltungswesens der eidgenössischen Armee verstanden? oder verbleibt dieselbe wie bis dahin, und es wird nur für die Besorgung der Komptablen Geschäfte des eidgenössischen Militärdepartements eine neue Beamtung freiert, die bisher dem Sekretär dieses Departements übertragen war, wofür dann wirklich außer den Qualitäten eines befähigten Komptablen es keiner besondern Requisite bedarf?

Da der neue Entwurf der eidgenössischen Militärorganisation bei der Aufzählung des Bestandes des Generalstabes die frühere Benennung des eidgenössischen Oberstkriegskommissarius in diejenige eines Oberstkriegskommissärs umgewandelt hat, und da das Budget unter den permanent besoldeten Beamtungen diejenige eines Oberkriegskommissärs aufgenommen hat, so gibt dieses zu der Vermuthung Anlaß, daß wirklich unter dieser Beamtung die Stelle des bisherigen Oberstkriegskommissärs verstanden sei!

Ueber die Zweckmäßigkeit, der eidgenössischen Kriegsverwaltung

von nun an einen permanenten Wirkungskreis anzzuweisen, kann unter den neuern eidgenössischen Verhältnissen, beim Bestande einer permanenten Militärbehörde, wohl kein Zweifel obwalten.

Nur scheint uns die Art der Ausschreibung dieser Stelle und die Besoldungsweise der Wichtigkeit dieser Beamtung nicht angemessen.

In Betreff der Ausschreibungsweise, so kann sich nach derselben jeder Komptable dafür melden, der Lust dazu fühlt und sich befähigt glaubt, ohne früher je bei einer militärischen Beamtung dieser Art angestellt gewesen zu sein; und es bedarf dann nur einer günstigen Neigung im hohen Olymp, so tritt so ein Mann über alle hierarchische Ordnung hinauf an eine der wichtigsten Stellen des Generalstabes. -- In allen Militärstaaten, und so war es auch bisher in der Eidgenossenschaft, wurde diese Stelle eines eidgenössischen Oberstkriegskommissärs (*Ordonnateur en chef*) nicht nur als eine gewöhnliche Beamtung, sondern als eine Ehrenstelle, als ein Beweis ausgezeichneten Vertrauens betrachtet, indem derselbe sowohl wie die übrigen obersten Militärbeamten zur Berathung bei Feldzugsplänen beigezogen wurde. Es war diese Stelle der Culminationspunkt des gesamten Beamtenpersonals, das in Folge seiner hierarchischen Eintheilung wie die übrigen Offiziere des Generalstabs auch nur auf die nämliche Weise avanciren konnte.

In Folge dieser Ausschreibung, die das Gepräge einer solchen für eine ganz gewöhnliche Beamtung trägt, welche Aussichten auf Beförderung verbleiben nun den übrigen Verwaltungsbeamten, wenn die hierarchische Rangordnung wegfällt?

Nach unserer Ansicht wird durch diese Anstellungsweise die Stellung des bisherigen eidgenössischen Oberstkriegskommissärs gefährdet und derselbe gleichsam aus dem eidgenössischen Generalstab entrückt und in die Kategorie der gewöhnlichen Beamten versetzt; — oder welche Stellung soll derselbe denn bei einem allgemeinen Feldzug einnehmen, und welches ist sein fernerer Offiziersrang in seiner Stellung als permanenter Oberkriegskommissär, — dessen eigentliche Attribute und Wirkungskreis in

dieser neu angewiesenen Stellung übrigens noch nicht bestimmt vor-gezeichnet sind?

Den Besoldungspunkt für diese Beamtung betreffend, so ist die-selbe den Beamten der zweiten oder dritten Klasse entsprechend, welche die eidgenössische Skala für dieselben in den verschiedenen Departements-abtheilungen angenommen hat. Es rechtfertigt daher diese angesetzte fixe Besoldung von L. 2400 unsere Frage über die eigentliche Stellung dieser Beamtung, die wir keineswegs mit der Wichtigkeit derselben und dem bisher eingenommenen Range eines eidgenössischen Generalstabs-offiziers vereinen können, und daher behaupten, daß durch diese neu angewiesene Stellung des eidgenössischen Oberkriegskommissärs die frühere des eidgenössischen Oberkriegskommissärs gefährdet und derselbe in seinem Range zurückgedrängt werde.

Will man eine permanente Anstellung aus der Beamtung des eidgenössischen Oberkriegskommissärs machen, so glauben wir, verdient es die Wichtigkeit der Stellung und Beamtung, daß dieselbe den ober-sten Stellen der Post- und Zolldirektion gleichgestellt werde, indem diese per Analogie den nämlichen Rang vom Chef des Departements einnehmen. — Auf diese Weise kann dann angenommen werden, daß auch ferner von Seite der obersten Behörden zu solchen Stellen nur ausgezeichnete Männer mit ehrenvollem Vertrauen gewählt werden, die früher schon im Dienste des eidgenössischen Generalstabes sich besonders ausgezeichnet haben und sich selbst veranlaßt finden können, auf vortheil-hafte Zivilverhältnisse zu verzichten, um sich dieser wichtigen Beamtung ganz zu widmen, so wie auch daß die ebenfalls wohl zu beachtende Ehrliebe des Offizierskorps in Beobachtung der hierarchischen Rang-ordnung bei Beförderungen auch keinen Anstand finden werde.

Uebrigens war es etwas auffallend, diese Ausschreibung im Bundes-blatte zu lesen, bevor diese permanente Stellung eines eidgenössischen Oberkriegskommissärs von der Bundesversammlung in dem neuen Organi-sationsentwurf über das eidgenössische Militärwesen angenommen

worden ist. Wir glauben wohl, daß der Kredit für die Besoldung vorläufig beschlossen worden ist, aber noch nichts über die eigentliche Stellung dieses neuen Beamten.

Wir schließen diese Betrachtungen mit dem Wunsche, daß der wichtigen Beamtung eines eidgenössischen Oberstkriegskommissärs in seiner Stellung als Beamter und als Generalstabsoffizier die gebührenden Rücksichten in dem neuen Dienstverhältnisse getragen werden möchten.